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港澳台

本报讯 记者徐惠喜报道：环球银行
金 融 电 信 协 会 （SWIFT） 最 新 发 布 的

“人民币追踪”报告显示，台湾过去 6 个
月的人民币支付额增加 120%，超越美国
及澳大利亚，跃升为全球第五。

目前，台湾的人民币支付额仅次于法
国 （第四位） 之后，但与新加坡 （第三
位）、英国 （第二位） 和中国香港 （第一
位） 相比，仍有较大差距。当前，台湾与

中国大陆和香港之间的交易有接近 44%
以人民币结算。

SWIFT 环 球 人 民 币 业 务 总 监 Lisa
O'Connor 表示：“我们一直密切留意着
人民币支付在台湾的发展。考虑到两地
相互之间的直接经济活动不断增加，这
一增幅并不令我们意外。目前，台湾的
本土企业已能发行人民币计值的债券。
今年 2 月，中国银行台北分行被指定为

当地的人民币结算银行，而台湾证券交
易所亦表示有意发行离岸人民币产品，
这些利好发展因素正推动着台湾的人民
币支付进一步增长。”

6 个月前，环球银行金融电信协会发
布的人民币追踪报告曾预测台湾成为下一
个主要的离岸人民币结算中心的潜力。当
时，全球 131 个进行人民币支付的国家和
地区中，台湾排名第八，与中国大陆和香

港之间的支付交易有 24%是通过人民币来
进行。

SWIFT 是一家金融同业合作组织，
为全球超过 212个国家和地区的 10000多
家银行、证券金融机构和企业用户提供通
信平台、产品和服务。SWIFT 致力推动
各金融机构之间的相互协调与合作，从而
规范市场运作，制定行业标准，以及解决
业内共同关注的问题。

离岸人民币支付业务——

台湾跃升至全球第五位

本报讯 记者廉丹报道：国务院台办
发言人杨毅 27 日在例行新闻发布会上表
示，两岸有关方面正在就建立货币互换安
排开展相关研究。

杨毅说，两岸货币清算机制的框架已
基本确立，两岸的货币管理机构将继续完
善相关制度化安排，以便为两岸经贸交流
提供全面、便捷、高效的金融服务。

在应询评价大陆下月将开放港澳台居
民直接投资 A 股市场时，杨毅说，最近两
岸金融合作势头很好。双方应抓住机遇、乘

势而上，全面推进两岸在金融领域加强实
质性的合作，共同做大做强，为两岸实体经
济的发展合作提供金融方面的支撑。

2012 年８月３１日，两岸货币管理
机构签署《海峡两岸货币清算合作备忘

录》，同意以备忘录确定的原则和合作架
构建立两岸货币清算机制。此举标志两
岸货币合作步入了新阶段，是两岸金融
合作取得的重要进展。今年 1 月 25 日，中
国 人 民 银 行 与 中 国 银 行 台 北 分 行 签 订

《关于人民币业务的清算协议》。海峡两
岸的金融机构除可通过代理行渠道为客
户办理跨境人民币结算业务外，也可通
过清算行渠道为客户办理跨境人民币结
算业务。

两岸正研究建立货币互换安排

作为国务院 2011 年批准设立，并着力
于探索两岸同胞合作建设、先行先试、科学
发展的共同家园，平潭综合实验区建设发
展情况备受各界关注。记者日前就相关问
题专访平潭综合实验区管委会副主任陈
东荣。

平潭至台北航线将开通

平潭是海峡西岸第一大岛，相当于
2.5 个厦门本岛，户籍人口近 40 万。但
由于是离岛，历史上从福建的陆地到岛
上 只 能 依 靠 渡 船 。 陈 东 荣 笑 称 ，随 着
2010 年 12 月平潭海峡大桥这条南部“跨
海 通 道 ”的 建 成 通 车 ，平 潭 已 经 成 为 了

“半岛”。
陈东荣介绍，今年将打造平潭的“北部

通道”——六七月间将正式开建福州至平
潭的上岛铁路。“跨海部分将建设铁路和高
速公路两用桥，建成后将大大缩短平潭到
福州的距离，将来乘坐动车只需 30 分钟。
到福州长乐机场缩短至 70 公里，只需 40
分钟车程。”

平潭距离台湾新竹只有 68 海里。平
潭到台湾的海上直航航线是平潭对外交通
的第三个通道。2011 年 11 月，两岸人民
的一件大事就是平潭至台中的“海峡号”高
速客轮正式开通，全程只需 2 个半小时。

“今年上半年平潭至台北的‘家园号’高速
客轮有望正式开通。”陈东荣告诉记者，该
航线全程只需 3 个小时，预计今年经由平
潭到台湾的人数将超过 30 万，明年有可能

超过 50万人次。
可以预见，今后选择乘坐高速客轮到

平潭，再从平潭乘坐高铁往返大陆城市的
台商会越来越多。大陆的游客往来台湾亦
是如此。因此，未来的平潭将成为大陆连
接台湾的重要中转枢纽。

台资企业超过 90 家

城市要实现可持续发展，产业支撑是
根本。平潭作为国家层面的综合实验区，
在两岸产业合作方向上，定位于引导台湾
高新技术产业、现代服务业、海洋产业、旅
游业等产业向平潭延伸拓展。

“三年前平潭几乎没有台商。现如
今，在平潭注册登记的台资企业已超过
90 家。”陈东荣介绍说。这些台资企业分
布在电子信息产业、城市综合开发、商贸
服务、文化创意、旅游等行业。宸鸿、冠
捷、协力等科技企业纷纷入驻，其中亚洲
最大的触摸屏制造厂商台湾宸鸿科技计划
在平潭投资 30 亿元，建成后年产值将达
300亿至 500亿元。

行走在平潭的商业街，记者发现不少
台湾品牌服装、名品小吃和伴手礼品店。

“平潭面向台湾，既要吸引大企业，也要吸
引普通民众参与岛上的商贸服务业。在平
潭经营台湾特色产品的商贸企业有二三十
家。”陈东荣说。

陈东荣表示：“可以预计，随着更多配
套政策的陆续到位，入驻的台资企业将会
明显增加，今年年底将可能突破百家。”

6位台湾专才参与管理

国家对平潭综合实验区的战略定位
是，着力推动两岸在经济、社会、文化等
领 域 的 高 度 融 合 ，探 索 两 岸 合 作 新 模
式。陈东荣表示：“体制机制的创新是平
潭综合实验区承担的特殊任务，这也是
平潭与大陆其他台商投资区相比最大的
特色所在。”

为此，平潭综合实验区将积极探索
“共同规划、共同开发、共同经营、共同
管理、共同受益”等“五个共同”合作新
模式。陈东荣介绍，平潭总体发展规划招
标中，台湾中兴工程顾问公司提出的“幸
福宜居岛”方案从 8 个境内外规划机构的

方案中脱颖而出获得一等奖。“众多的台
湾知名规划设计机构三年来参与了整个平
潭各方面的规划设计。”

为了充分吸收台湾各界人士的智慧，
让台湾各界有识之士、专业人才参与平潭
开放开发。据记者了解，目前已有 6 名台
湾专家参与平潭的经济、文化、社会事务等
日常管理。今后，平潭还将引进更多的台
湾专家参与实验区的开发建设和管理。

随着实验区开发开放的全面推进，平
潭管委会在做好外部配套服务的同时，下
一步要实行更大力度的“放权”。“平潭正在
着手规划建设‘台胞社区’，让台湾人士进
行社区内部管理。对于台资企业集中的区
域，条件成熟时将成立台商投资园区管委
会，对园区内部事务实现自主管理。”陈东
荣说。

构建两岸宜居宜业的共同家园
——访平潭综合实验区管委会副主任陈东荣

本报记者 周 剑

链 接

平潭综合实验区的部分特殊政策：
○ 对符合实验区产业发展指导目录及准入条件的企

业按15%的税率征收企业所得税
○ 在平潭注册的台湾企业可在银行同时开设人民币

账户和新台币账户
○ 采取“一线放宽、二线管住、人货分离、分线管理”

的海关特殊监管模式

3 月 24 日，台湾几位少数民族舞者在台北市花博公园舞蝶馆表演乐舞，为即将开演的“风起原涌——台湾少数民族乐舞展演嘉

年华”暖场。4月 6日至 11月 30日每逢周六、日，在台北市花博公园木栈道及迎客坊，来自全台湾 40个不同族群的原住民族文艺团体

将推出 102场次精彩演出。 吴景腾摄 （新华社发）
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赴台个人游试点城市将逐步增加赴台个人游试点城市将逐步增加
本报讯 记者廉丹报道：国务院台办发言人杨毅 27 日

在例行新闻发布会上表示，逐步增加大陆居民赴台个人游
试点城市的方向是确定的。总的原则还是稳步推进、逐步
扩大。具体何时再增加，增加多少个城市，可由两岸旅游民
间组织具体商量。

据了解，两岸旅游民间行业组织此前在今年第一次的工作
磋商中已就提高大陆居民赴台旅游每日人数进行过沟通，并经
海协会、海基会换文确认。台湾方面将自今年4月1日起，将大
陆居民赴台团队游的每日上限，从4000人上调至5000人；大
陆居民赴台个人游每日上限，从1000人上调至2000人。

台湾近现代名家经典作品展将办
本报讯 记者朱磊 周剑报道：由中华全国台湾同胞

联谊会、台湾文化会馆基金会等共同主办的“美丽台湾——
台湾近现代名家经典作品展”，将于 4 月 2 日至 15 日在中国
美术馆举行。画展将首次集中展出台湾近百年来的重要美
术精品。

全国台联副会长杨毅周介绍，此次画展汇聚了台湾
140 多位深具影响力的艺术家创作的 170 幅作品，部分作
品是首次跨越海峡。据悉，此次画展包括水墨画、胶彩画、
版画等绘画艺术形式。张大千、黄君壁、溥心畲等大陆赴台
名家的经典作品都将亮相画展。

大陆学生赴台就读试点新增两省
本报讯 记者廉丹报道：国台办发言人杨毅 27 日在例

行新闻发布会上宣布，今年将新增湖北、辽宁为大陆学生赴
台就读学位试点省份，至此大陆已有 8 个省份开放陆生
赴台。

大陆学生赴台学习于2011年开放，北京、上海、江苏、浙
江、福建、广东6省市为首批大陆学生赴台就读学位试点省份。

杨毅说，户籍在这 8 省市、台湾承认学历学校的本科毕
业生可报考台湾有关高校的硕博士学位；8 省市参加 2013
年普通高校招生统一考试的高中毕业生可报考台湾有关招
生院校。

澳门即时支付结算系统正式运行澳门即时支付结算系统正式运行
本报讯 记者徐惠喜报道：环球银行金融电信协会

（SWIFT）日前宣布，澳门金融系统的即时支付结算系统
(RTGS)已正式在该协会的平台开始运作。

澳门金融管理局货币及外汇部门副总监 Cesar I 表
示：“设立 RTGS 加强了澳门资金结算的安全水平，更提升
了业界的支付以及资金流动效率，这有助于推动澳门金融
市场的发展。”

澳门金融管理局经过 1 年的筹备工作后，正式推出了
用于澳门币的 RTGS。目前，该系统在处理澳门金管局与参
与银行的交易操作方面运行顺畅。随着交易量不断增加，港
元及人民币在澳门零售、贸易以及结算和投资方面的结算
额持续上升，预期这两种货币亦将纳入该 RTGS之中。

两 岸 专 家 研 讨 牛 樟 芝 应 用
本报讯 记者薛海燕报道：近日，台湾与大陆相关的医

学专业人士在上海举办牛樟芝癌症辅助治疗及功效应用研
讨会。来自两岸的专家就牛樟芝对癌症患者在辅助治疗上
及其他方面的应用等进行了研讨。

随着生物技术水平的日益提升，牛樟芝子实体量产栽
培的关键性技术已被掌握。作为全球惟一专业吨级量产栽
培牛樟芝子实体的公司，台湾柏荣实业有限公司已将眼光
投向了极具消费力的大陆市场，并表示未来可能将栽培技
术一同引入。柏荣实业总经理苏荣坤告诉记者，随着海峡两
岸交流日益增多，很多大陆游客喜欢购买地道的台湾食品，
从市场调查来看，大陆的高端消费市场需求旺盛，希望今年
能有机会进入大陆市场。

高雄港是台湾最大的国际商港，主要以装卸作业为

主。2012 年集装箱吞吐量同比增长 5%，达到 1025 万个标

箱，首次突破 1000 万个标箱。两岸海上直航 4 年来，货运

量、集装箱运量分别有较大幅度增长。

本报记者 陈小力摄

新华社香港电 （记者刘欢） 香港
特 区 行 政 长 官 梁 振 英 26 日 说 ， 有 关

“双非”孕妇来港产子的问题，政府会
继续在法律系统中寻求其他的法律解
决办法。同时，政府会在边境口岸严
格 堵 截 内 地 的 “ 双 非 ” 孕 妇 来 港 产
子 ， 并 会 严 厉 取 缔 和 惩 处 任 何 中 介
活动。

梁振英当天会见传媒时表示，“双
非”孕妇来港产子的问题，确实对香港
社会造成相当大的困扰，几年来已经有
超过 20 万“双非”孕妇在港产子，给
香港的医疗、教育以及社会服务等带来
沉重压力，他与政府都会继续重视。相
信在当局继续大力执行行政措施的同
时，整个社会应该并且会找寻一个更好
的法律方面的办法。

他还说，欢迎终审法院就海外女佣
在香港居留权的判决，大家可以松一口
气。终审法院在判词里厘清了一些重要
的法律观点，特区政府是欢迎的。

梁振英：

在法律系统中

解决“双非”问题
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